
蒋雯丽：那是后来跟吕中老师
学的。因为我们当时拍《霸王别姬》
的时候，吕中老师正在拍田壮壮导演
的《 蓝风筝 》，所以我们都在北影的
仿青楼住。后来我听说吕中老师在舞台
上演过妓女，我就跟吕中老师请教，这回
怎么去把握。吕中老师就说这个眼神非
常重要，说妓女可能首先用眼睛去勾人
嘛，斜着眼睛看人，挑逗，眼睛只要一斜，
就有一种挑逗的感觉，说你怎么着都行，
其实是有那个意味在里面。我觉得哪怕
是演这几分钟也是非常非常不容易的。
我记着在拍地坛一场戏的时候，有一个
以前的嫖客就说这不是艳红吗。我带着
那个小孩一起往前走，他在后面追我，我
没理他。我把他一推，还往前走，他就在
后面骂我，说臭婊子。我当时走过去了
以后，机器留在那个人的脸上，我听他在
那儿骂我臭婊子，我心里特难受，觉得特
委屈，怎么能这么骂我？那个瞬间我觉
得自己特别受侮辱，很快我就知道这是
在演戏呢。

杨澜：但是演这样一个与自己
的真实生活和性格相差特别远的角
色，会带来一种特别
的快感吗？

蒋雯丽：我不知
道。我其实在学校上
学的时候就特别想演
一些有个性，有特点
的角色，就是不要演
那种特温吞的，水一
样的。

杨澜：好，是不
是你对那些有点难度
的事，就特别想去挑
战？

蒋雯丽：我其实
是喜欢对自己有些挑
战的东西，只希望每一个角色实际上
是对我有一些新的挑战的，否则可能
会觉得没有太大的创作热情。

杨澜：那你创作的热情一燃烧
起来，顾长卫还受得了吗？就比如说
你在演戏这几个月当中，你会完全投
入到这个角色当中去吗？

蒋雯丽：其实我觉得是一个游
离的状态，就是跟平时生活中的自己
不一样，但是跟角色本身也是不一样
的，处于一个中间状态，那个中间状
态就是随时可以到角色里，也随时可
以到生活里。

杨澜：其实蒋雯丽真的是一个
很果敢，能够豁得出去，能够为一个
角色、为一件事情非常投入的女性，
不过我不知道这样的性格是不是凭
空而来的，还是跟她从小的生活环境
也有一定的关系？她出生在蚌埠，关
于她的成长故事我相信很多朋友也
知道，她在一次高考落榜之后，就上
了技校，是吧？后来就分到蚌埠的自
来水厂当工人。我记得你曾经说过

这样的话，你说我就是当时不想认这
个命。

蒋雯丽：实际上人是这样的，生
活把你弄到最苦难的时候，你就希望
要有一个力量去挣扎，那么实际上如
果你一直生活得挺好的，你可能就没
有那个力量。我当时在自来水公司
工作的时候……

杨澜：你觉得自己挺苦难的，是
吗？

蒋雯丽：实际上是我不太会跟
人相处，本来领导、工会啊还都挺重
视我的，因为我实在不太会溜须拍马
或者是怎么样，反正最后是把我弄到
泵房里去了。因为我们三水厂在淮
河边上嘛，离蚌埠，离城市开车大概
还有一个多小时，属于郊区了，在非
常远的地方，每天要坐厂里的车去郊
区。我印象中就是年三十的时候，城
里边放着鞭炮，噼里啪啦的，我们在
远远的郊区的小泵房里，看着仪表，
穿着军大衣，屋里生着煤炉，然后就
看着哗哗放着鞭炮。这是特别遥远
的一个事情。那个时候我心里就在

想，我一定要努力，一
定要离开这个地方，
我不能一辈子这样，
我不能一辈子这样。

杨澜：但是一个
女孩子只身来到北
京，从学校毕业以后，
一下子进入一个有很
多诱惑和很多人际关
系的大的演艺圈，那
个时候有没有一种孤
独无助的感觉？

蒋雯丽：是特别
的孤独。因为考试的
时候，好像没太注意，

考试的时候是五月份吧，实际上开学
的时候是九月份，我突然感觉天怎么
那么高啊，一到北京，哇，觉得天高云
淡，特别开阔，所以心胸一下就开阔
了很多，但是实际上一个小城市的
我，家里跟文艺毫不沾边的这么一个
人，突然掉到了这样一个环境里，电
影学院应该算是一个艺术院校，也是
个贵族学校了，学生很少，而且大部
分的子弟都是这种圈子里的，家里都
有这种背景，所以其实我就等于两眼
一抹黑，什么都不知道。

杨澜：会跟同学闹别扭吗？
蒋雯丽：不是，不是别扭，其实

是很孤僻，就是自己很自闭，很少跟
人说话。现在同学见到我，都说我像
变了一个人一样。我那时候认为演
员，包括我接触的演员，包括学校的
同学都是那种很热情、很奔放，就是
说让当众表演就当众表演，我呢特害
羞，我都说不出来。所以我就觉得心
理障碍特别大，我想我肯
定是入错门了。

我们从信息活动节律来看，从
物质构 成 角 度 来 看 ，从 能 量 代 谢
角度来看，我们就是地球人，就是
地球上的各种物质所化生的。这
个话还真不是我说的，是《黄帝内
经》所说的。《黄帝内经》怎么说的
呢？“人生于地，悬命于天，天地合
气，命之曰人。人能应四时者，天
地为之父母。”“人以天地之气生，
四时之法成。”“人生于地”，人是
地球物质所化生的；“悬命于天”，
但是人生命的构成，和整个宇宙，
和整个大自然密切相关。“天地合
气，命之曰人”，天气和地气结合
起来，这就是人，人是天气和地气
相结合的结果。

生命来源于大自然，所以生
命的状态和大自然密切相关。爱
护大自然，其实就是爱护我们自
己的生命。《黄帝内经》认为，人是天
气和地气相结合的结果，这个气指的
是什么呢？

我刚才从物质构成的角度，从
能量代谢的角度，从生理活动和病理
活动的时间节律的
角度，谈了人和自然
密切相关。在中医
学里，没有物质、能
量和信息活动周期
这样的术语，只用了
一个字——气。这
个“ 气 ”是 什 么 意
思 ？ 气 是 物 质 的 。

《黄帝内经》认为，构
成宇宙的是气，构成
人体的是气，构成万
事万物的还是气，这
不就是说气是物质
的吗？气是携带能
量的。我们平常说
这个人很有力气，那他携带的能量
多，做的功多，他干活就利索。气又
是信息的载体。中医大夫说，你这里
病气很盛，病气是携带病理信息的。
药气，用药敷在某个穴位上，比如用
当归，0.5 克当归粉，或者丹参的药
粉，放在胶布上，敷在内关穴上，可以
在一定程度上改善冠状动脉的供血，
缓解轻度的心绞痛。你说这儿敷一
点药粉，怎么能治疗心脏的问题呢？
这就是药气沿着经脉影响到了心脏
的血液循环，这叫“药气”。所以，中
医所说的气，是物质的，是携带能量
的，又是信息的载体。

正因为中医学把人类看成是大
自然的子女，所以在研究人体的生
理、病理的时候，所采取的方法是“仰
观天文，俯察地理，中知人事”。为什
么要采取这种方法呢？刚才我说了，

“人生于地，悬命于天，天地合气，命
之曰人。人能应四时者，天地为之父
母。”

人之所以可以适应和顺应自然
界寒来暑往四季的变化，因为天和地
就是人类的父母啊。《黄帝内经》里多
次提到，作为一个中医，应当知道他
的知识结构是怎样的，要上知天文，
下知地理，中知人事。

你不了解环境，你不了解化育
人的这个环境，你就很难知道人的生
理、病理，所以这种研究方法、研究思
路，属于整体研究的思路，整体研究
的方法，把人放到整个生态环境中去
研究，这就是我今天讲的天人相应。

中医学里用“气”沟通人和自然
的联系。阴阳学说是讲气的性质的，
是阴气还是阳气。而五行学说呢，是
讲气的运动方式的。所以，中医学不
能没有阴阳学说，也不能没有五行学
说。而张仲景在他的《伤寒杂病论
集》里直接就说，“夫天布五行，以运
万类；人禀五常，以有五藏。经络府
俞，阴阳会通；玄冥幽微，变化难极”。

人为什么有五脏系统？自然界
万事万物为什么有生长化收藏的生
命节律，为什么有生长壮老已的生命

过程？这是大自然
五 行 给 打 上 的 烙
印 。 所 以 ，阴 阳 学
说 、五 行 学 说 是 识
天、识地，认识人体
生理、病理活动的重
要学说。

阴阳本源
如果有人长了

脓疮，西医会认为是
细菌感染，一定要用
抗生素，而中医却认
为，这和患者体内的
阴阳气血失衡有关，
需要用中药调整体
内的阴阳。我们又

该如何理解和辨别阴阳呢？
我高中主要学的是数理化，到

了大学之后，老师讲阴阳五行、天人
相应，这些名词想起来抽象，听起来
玄妙，这是怎么回事呢？第一个学
期，我就像坠入五里雾中一样，不明
所以。第一个学期的寒假我回家
了，我对我爸说，您让我学中医，
我现在觉得，我都不知道中医的语
言是科学的还是不科学的呢！我怎
么对这个学科发生了动摇啊？他
说，你不是从小在家里就看我治病
吗？我说，我觉得你看病就是凭个
经验嘛。我爸说，什么？凭经验？
这是有理论的。我说，怎么证明这
是有理论的啊？

有一天，来了个三十五六岁的
人，整个下巴长满了须疮，有的刚
透出脓头，有的已经是破溃流脓
了，有的刚肿起来，有的已经变成
黑疙瘩，整个下巴肿得烂
乎乎的，非常难看。

连连 载载
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小说小小

新新

笔随随

杂俎绿城绿城

一般来说，女人办事比较
容易，而年轻漂亮的女人办事
更容易。比如我。

26岁那年，我天不怕地不怕
的扔下“孩子王”的工作，一头扎
进商海里。扑扑腾腾呛了几口
水，却没伤筋动骨，吐出咸涩的

“海水”，再一个猛子扎下去，就变
得如鱼得水了左右逢源了。说实
话，我生意上的成功，一半靠智
商，一半靠得天独厚的身材和脸
蛋。商海里男人多，脸皮又特厚，
你给他来一声大哥，再抛个媚眼
过去，还有做不成的生意？这不，
不上10年，手里就攥了三几百万。

生意做大了就想买车，想买
车就得有驾照。我和黄河驾校刘
校长认识，在一起吃过两次饭，我
说，你可得给我安排最好的教练
啊。他说那是自然。可我和他安
排的教练一见面，心先凉了半
截。教练姓毛，五十二三岁的样
子，脸上的肌肉又冷又硬，一块块
刀劈斧凿一般，额头上还有一道
疤。刘校长把我领到他面前，他
问，学车？

这不废话吗，不学车来驾
校干什么？我朝他笑笑，尽力
把笑弄得灿烂一些，可爱一
些。我这招在生意场上很有
杀伤力，可以说无往而不胜。

谁知，毛教练顿着脸不放，像
谁欠了他二百吊钱没还。冷
冷地说，把高跟鞋脱了！我撒
了一声娇，说，脱了鞋人家穿
什么呀，下回换鞋还不行吗？

不行！他说，干哪行就有
哪行的规矩！

我生意做大了，脾气也跟
着大，生意场上，谁挡我的路
我就灭谁。做服装生意的虎
三够能的吧？三下五除二，照
样让我挤得收了摊。黑皮光
棍吧？经不住我哥们三天两
头闹腾，夹起尾巴躲进了一个
小 县 城 。 你 个 破 教 练 算 老
几？一上来就给我个下马威？

看我要发作，刘校长忙劝
毛教练，老毛，算啦，今天先练
着，下次再让她换鞋吧。

毛教练手一甩走了，临走
撂下一句，她爱换不换。

我还是跟了毛教练，因为
他是黄河驾校最好的教练。

捏着鼻子跟毛教练学了
半个月，这是我一生中最难过
的一段日子。别的女人学车，
跟教练撒娇调情开玩笑，蹭碗
凉皮吃。可他那张破脸老吊
着，对我训狗一样呼来喝去。
好在已经开始上路练习，再有
个把月也就大路朝天，拿了

证，谁还认识谁呀。
上路第一天，刚把屁股搁

到座上，助手来了电话，说一
个同行和我们抢生意，拉走三
个用户了。我一听就上火，对
助手说，我不管你想什么法
子，必须把用户给我夺回来，
而且，要让他付出两倍的代
价！要不，我开了你！

我说这些话时毛教练在
副驾驶位上坐着，脸黑得很难
看，很吓人。不等我收线，他
就吼了一声：开车！

车子开出去 2 公里，前方
一辆农用三轮挡了去路，正要
超过去，对面却驶来一辆康巴
斯大货。我松了油门，想等康
巴 斯 过 去 再 超 那 辆 农 用 三
轮。可毛教练命令我：超过
去。我目测了一下路面宽度，
应该能过去，可我是新手，第
一次上路，不想冒险。毛教练
看我犹豫，再一次发出命令：
你没听到吗？超过去！我把
方向盘朝左打了一把，油门一
轰，车子就蹿了出去。

对面康巴斯看我要超车，连
忙朝路边避让，可他车子右侧有
两个行人，无法再让了。眼看两
辆车要迎头相撞，毛教练把手搭
上方向盘，拉了一把，车子几乎擦
着康巴斯疾驶而过。

我吓得脸色煞白，把车停
在路边。毛教练说，你知道刚
才犯了什么错误吗？我火了，
泪也跟着下来了，说，是你硬
要我超的！他说，不错，是我
让你超的，可我没有让你强占

别人的道！他缓和一下又说，
以后开车，一定要替对方想
想，两个人互不相让，不出事
故才怪呢。就说刚才吧，你只
考虑着让你一侧的三轮，让得
太多，却占用了对方的道，你
就没想想，当对方无法再避让
的时候，事故不就发生了？

怕我情绪不稳定，回去的
路上车是毛教练开的。我掏
出手机，要通助手，我说，要
不，那三个用户让给他们算

了。助手很觉奇怪，问我，为
什么要让？我已经动用了各
种关系，马上就有他们的好看
了。我说，还是算了吧，不要
赶尽杀绝了，给他们让条路，
懂吗？助手说，不懂。我说，
你慢慢就会懂了。

开车的毛教练朝我看了一
眼，偷偷笑了一下，马上又把脸顿
了起来。这时，正好有一缕阳光
照过来，把那老小子的脸弄成了
金黄一片，怪好看的。

北京奥运会前夕，篮球运动员姚
明表示：“我现在压力真不小，没有什
么人能有这样在家门口出征奥运会的
机会，这是人生最宝贵的财富，我会好
好享受这种压力。”（《天府早报》8月 3
日）

可以说，参加奥运会的每一个运
动员都有压力，大小不同而已。初出
茅庐的小将后生，没有经验，担心表现
失常；只有最后一次机会的老将出马，
害怕廉颇老矣，机会不再。还有卫冕
的，夺金呼声高的，被寄予厚望的，压
力就会更大，譬如刘翔、郭晶晶。对待
压力，一般来说，无非是要顶住压力，
化解压力，战胜压力云云，姚明却提出
要“享受压力”，的确是别开生面，另辟
蹊径，果然是“大个头有大智慧”。

记得铁人王进喜有句名言：“人无
压力轻飘飘，井没压力不喷油”。不光
是运动员，其实人人都有压力，或生活
压力，或精神压力，或事业压力，有的
压力是外加的，有的压力是自找的。
穷人有养家糊口的压力，一天不干活，
全家老小就有断粮之虞；富人有积累
财富的压力，马克思曾深刻分析说，外
在竞争的压力，内在对利润的贪婪，使
他们永远都在疯狂地赚钱。青年人有
升学、就业、买房子、找对象的压力；老
年人有养老、治病、孤独、无靠的压
力。谁没有压力呢，八旗子弟，纨绔儿

男，他们吃穿不忧，无所用心，最没有
压力，也最没有前途。

对待压力，历来有三个境界。一
是顶住压力，与压力拔河，最后战而胜
之。这完全靠意志，毅力，靠坚持精
神，是个很痛苦的过程，不少人都因为
没顶住压力，而精神崩溃，遭到失
败。学者王国维就没有顶住清室彻
底覆亡带给他的精神压力，自沉昆
明湖；演员阮玲玉则没有顶住“人言
可畏”的舆论压力，走上绝路。但如
果咬紧牙关，顶住压力，“不抛弃，不
放弃”，成功就在向你招手，坦途就
在前面，这样例子太多，举不胜举，
就像《士兵突击》里的许三多。

二是变压力为动力。这样对
待压力，就加进了智慧的因素，不单
纯是苦熬苦顶了，而是巧妙地借力
打力，利用能量转换定律，把压力转
化为动力，压力越大动力就越大。
马克思一生都生活在各种压力之
下，有衣食无着、贫病交加的生活压
力，有被各国政府不断驱逐、打压、
恫吓的政治压力，还有遭到各种攻
击、挑战、污蔑的精神压力，他却泰
然处之，从容应对，并且变压力为动
力，激发了他的理论研究的巨大热
情，一生努力奋斗，最终为全世界无
产者锻造了威力无比的理论之剑。
写过《马克思传》的梅林就曾说过：

马克思是个斗士，最好不要激怒他。
三是享受压力，这是最高境界。

观念一变，全局改观，把恶斗变为享
受，把苦撑变成快乐，压力就会与成就
成正比，压力最大时，也意味着离胜利
最近。曹雪芹为著千古奇书，以苦为
乐，虽“举家食粥酒常赊”，生活压力很
大，却甘之如饴，著述不辍。“蓬牖茅
椽，绳床瓦灶，并不足妨我襟怀；况那
晨风夕月，阶柳庭花，更觉得润人笔
墨”，就这样，他“披阅十载，增删五
次”，《红楼梦》终于石破天惊，成为文
坛至今无法逾越的丰碑。儒将陈毅，

每临大战前夕，不仅睡得甜，吃得香，
而且老是找人下棋，谈笑风生，妙语连
珠。作为主帅，指挥千军万马，胜败存
于一念之间，他的压力何尝不大，可他
却能“不管风吹浪打，胜似闲庭信步”，
他就是在享受压力，而这种压力不是
谁都能有的。

压力，是我们生活的常客，不论你
是讨厌他还是害怕它，它总会不期而
至。怎样对待它，既需要“死顶”的勇
气，也需要变压力为动力的智慧，还需
要“享受压力”的豁达精神。

人与人的相互支撑，不得分
离，才成其为“人”的。将两个人
并在一起，念做“从”字。为何两
个人在一起叫做“从”呢？似乎可
做这样几方面的解释。第一，人
与人之间是平等的，没有高低贵
贱之分。第二，人与人只有平等
相处，不分彼此，才能并肩前行，
人类才能朝前发展。第三，“从”
字还可以作顺从、服从来讲。人
只有顺从、服从人与人平等相处
的发展规律，才能适应生存，才能
做事顺利；如果不顺从或不服从
这样的发展规律，善于闹独立，不
与人和睦相处，平等相处，总自以
为是，高高在上，不把别人放在眼
里，你就难以很好地生存。

更有意思的是，将三个人放在
一起，读做“众”。为什么说三个
人在一起就是众了呢？从人生的
意义上讲，“众”又说明了什么
呢？他又能使我们从中感悟出什
么呢？讲“众”字，并非仅只三个
人，是说人多的意思。人多了时
应当怎么办？从对“众”字结构造
型上可以悟出，人多了时不但力
量大，而且还需要有领头或带头
的人，或曰领导者，只有有了领头
带头的领导者，多数人服从少数
人的领导和管理，才能紧密团结
在一起，形成合力，干成大事，这
也是人类发展的必然规则。多数
人为什么要服从少数人的领导和
管理呢？从“众”字组合上还可以

看出，那个人为
什么在上头，这
说明只有少数
聪明、杰出、超
群凡人的人才
能称职担当领

导者。因此，多数人应当自觉服
从少数人的领导和管理。同时还
说明，领导者任何时候也不能脱
离多数人的群众团体。否则，如
果多数人不服从少数人的领导，
或领导者脱离群众团体，各自为
政，互不服气，不能团结在一起，
就形成不了战斗有力的团体，必
然四分五裂，互相残杀，人类就难
以健康生存和发展。这也说明，
无论一个家庭，无论一个团体，还
是一个民族，一个国家，你只要生
存在这个环境里，就要有集体主
义精神和思想，就要善于维护这
个家庭，这个团体，这个民族，这
个国家。不然，就有被淘汰的危
险。所以，古人讲：“物以类聚，人
以群分。”就是教导人们，做人要
学会合群，要团结人，不要离群。

总之，人的思想内涵极其丰
富，也可能笔者还有很多遗漏之
处，没有感悟出来。希望朋友们
相互加以完善。之所以专谈“人”
字，意在启迪读者朋友，明白做人
的道理，自觉遵从做人的自然法
则，构建和谐的人类文明社会。
有人说，做事有诀窍，其实，做人
同样有诀窍。一个人应该头朝
上，两个人应当肩并肩，三个人及
以上就需要个领头的，这就是我
告诉你的做人的道理，或曰做人
的诀窍。

既然我来到这个社会，就不
要枉为人生。

很多人以为在纽约旅行、留学、生活
是件昂贵且遥不可及的事情，而这部《我
的免费纽约》却打破了这一见解——就算
你囊中羞涩，也可以近距离感受纽约的多
元文化，享受一番异域风情。

作者自小在纽约成长，曾游历南北半球
各种不同城市的人生风景。在本书中，他
将在纽约的亲身体验与感知娓娓道来，挖
掘分文不花游遍纽约的秘诀。该书分四
章:“观光”、“美食”、“娱乐”、“休闲”。“观
光”一章中罗列了参观者可以自由付费的
纽约各大艺术馆、博物馆，其中包括世界

三大博物馆之一的纽约大都会博物馆、
让恐龙迷疯狂的世界最大的自然历史博
物馆、展现二战历史的犹太遗产博物馆
等，以及一些规定时间内免费对外开放
的景点——环绕着曼哈顿岛西南端的炮
台公园、古老优美的熨斗大厦、犹如城市

森林的中央公园，同时图文并茂地详细记
载这些景点的地址、电话、免费参观时间、
交通、网址等游览指南。

而“美食”章节中则介绍了多家无限制
免费试吃美食的场所。在作者清新生动
的笔触下，被评为纽约最好吃冰淇淋的
IceCream Factory店、高迪瓦老字号巧克
力店、艾斯特酒庄等当地特色美食，不仅
挑逗着读者的味蕾，也加剧了读者对纽约
的憧憬向往。

中国海洋大学出版社出版

中医中药历史悠久，源远流长，人才
众多，名医辈出，战国时期有名医扁鹊，东
汉时期有神医张仲景，隋唐间大医学家孙
思邈，明代医药学家、医圣李时珍，都是历
史上中医的杰出代表。郑州市中原区须
水镇辖区内宋氏名医颇多。据民国 5 年

《郑县志》记载：清末名中医有宋运善、宋
捷三、宋广述（北岗村人）等。宋捷三，字
锡堂，世居须水镇北岗村，清末人。从宋
风起学医，尽得其术，痘疹尤其所长。享
年79岁，其子广述世其业。近代名中医宋
金离（北岗村人），擅长治疗妇科杂症，并
搜集整理有《经验良方》，远近闻名。宋仙
洲，西岗村人，出生于1896年（清光绪二十
一年）12月 3日，卒于 1949年 1月，祖传六

代世医，擅长内科、妇科杂症，善
用“丹溪滋补法”，搜集整理大量
祖传良方，汇集成册，称《良方拾
遗》，惜资料遗失，行医 30 余年，
享有较高的声望。宋相贤（宋庄
人），儒医，特长中医喉症、内科杂
症，教书育人 40年，行医数十年，

享年96岁，负有重望。宋永晰（宋庄人）擅
长治疗肝病，收集整理治疗《肝病验方》，
将肝病分类型施治取得较好的效果。

旧时中医行医方式有四种：一是受聘
坐堂行医；二是行医兼营药铺，三是挂牌
行医，四是游医，即走村串户行医，其中行
医兼营药铺的较多。新中国成立后，党和
政府为振兴中医事业制定了一系列政策，
继承和发展了中国传统医学。1952年政
府对民间中医、中药人员进行登记、考核
发证，把他们组织起来，建立集体联合诊
所，后根据社会发展需要均转为国有医院
医师。宋金离、宋永晰是他们中的佼佼
者，为中医药事业的发展，做出了贡献。
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